



John Hope Henderson. In memoriam

Jose Agustin Ozamiz Ibinarriaga.

John Hope Henderson ha fallecido en Haddington el 4 de Enero con 80 años de edad.

John Henderson ha sido un modelo de funcionario internacional de la OMS, que tras su jubilación siguió activamente influyendo en la optimización de la Salud Mental en Europa.

Creo que ha de ser reconocida su contribución tanto a lo que en los años 80 se hizo en la Comunidad Autónoma Vasca, como a los cambios que se produjeron en la mitad de las otras comunidades autónomas del Estado.

Con John Henderson tuve una relación muy productiva desde que comenzamos a cooperar, siendo yo Director de los Servicios Psiquiátricos de la Diputación de Bizkaia. Nos lo presentó el doctor Norman Sartorius en Ginebra cuando le visitamos Jose Guimón y yo el año 1980. Norman Sartorius era el Responsable General de la OMS en Salud Mental, y John Henderson acababa de ser nombrado responsable para Europa. Fue nuestro asesor para la realización del Plan de Psiquiatría y Salud Mental para la Comunidad Autónoma Vasca, que fue aceptado por todos los grupos parlamentarios en 1983 en la comisión de Sanidad del Gobierno Vasco, e implementado los siguientes años.

En Madrid, a mediados de los 80, en torno a los prolegómenos de la aprobación de la primera Ley de Salud de la democracia, organizó una reunión sobre Salud Mental del Sur de Europa, que fue influyente para cambiar el modelo de psiquiatría custodial, hacia un modelo extrahospit-

alario en la mitad de España, cuya intención quedó reflejada en el artículo que la comisión al efecto incluyó en dicha ley.

En los 90 nos ayudó en la creación de una red Europea para la Rehabilitación Laboral de Personas con Trastornos mentales de larga evolución, cuando creamos la Fundación Eragintza con la Diputación de Bizkaia, la BBK y CONFEBASC. En los años 90 también entramos juntos a formar parte del Comité Ejecutivo de Mental Health Europe, cuya presidenta era Edith Morgan, una mujer luchadora donde las haya habido, a favor de los derechos de los enfermos mentales. Mental Health Europe es el brazo europeo de la Federación Mundial de la Salud Menta (WFMH), organización que es miembro permanente de la asamblea de la OMS. John Henderson era muy crítico con la WFMH, controlada totalmente por norteamericanos, y puso mucho empeño en dar una personalidad propia a Mental Health Europe.

Colaboramos en diversos Proyectos Europeos para incluir la Salud Mental como una de las prioridades en la agenda de la Comisión Europea, política que impulsó fundamentalmente el gobierno Finandés. Henderson, antes de ser el responsable de la OMS en Salud Mental para Europa (en los 80), había sido responsable de Salud Mental en la India. Era muy amigo del director de la unidad de Psiquiatría social de Groenningen (Holanda), Robert Giel, y la perspectiva social de la Psiquiatría que Robert Giel desarrollaba en la unidad que dirigía (con un

importante equipo de sociólogos investigadores) era constante en él, si bien estaba siempre atento a las corrientes políticas. Así en las reuniones que manteníamos con funcionarios de la Comisión Europea, John Henderson siempre aportaba una visión de conjunto refiriendo las decisiones que la Comisión iba a tomar, incluso con un año de antelación. En los descansos comentábamos como él era consciente de cómo cuestiones que eran evidentes sobre factores sociales que impactaban en los problemas mentales, investigadas por equipos como el de Robert Giel, se olvidaban en el escenario Europeo de Conferencias y publicaciones sobre Psiquiatría y Salud Mental, pero conseguía con mensajes claros, simples y explícitos elaborar acuerdos para contribuir a programas para la mejora de servicios psiquiátricos comunitarios.

Últimamente estaba muy identificado con su condición de escocés, asistía a las cenas de los congresos ataviado con la típica falda escocesa. En su juventud fue también jugador de rugby y árbitro. Cuando se jubiló compraron una casa en los pirineos orientales, y le entusiasmaba ir a esquiar a aquella zona.

John ha estado casado durante 52 años con su entusiasta esposa Toshi (maestra) ha tenido 4 hijos varones y 12 nietos. Dos de sus hijos son muy activos en el mundo de la salud mental. Su hijo Gregor ha conseguido que el Gobierno Escocés ponga especial atención en la Promoción de la Salud Mental, invirtiendo importantes presupuestos en la misma.

John Henderson comenzó a trabajar como médico en el hospital de Elgin en 1954. En 1955 trabajó en Kenya. En 1957 comenzó a trabajar en el hospital Psiquiátrico de Aberdeen. Tras ostentar diversas responsabilidades llegó a ser responsable de Salud mental de Escocia en 1974.

En 1976 pasó a ser responsable de la OMS en la Región del Sur de Asia, con base en Delhi. En 1980 pasó a ser responsable de Salud Mental de la OMS para Europa.

Publicó artículos en revistas científicas sobre psicogeriatría y organización hospitalaria, como "The evaluation of mental health care transformation in the cities of Europe" Schene AH,

Henderson JH. y otros. *Int J Soc. Psychiatry* 1992 Spring 38.

Me queda un recuerdo especial de John Henderson por su cuidado en la comunicación interpersonal. Era detallista en la correspondencia, jamás olvidaba un compromiso, era fiable a pesar de las distancias y en las reuniones hablaba un perfecto inglés con sumo cuidado en la pronunciación, en la construcción de frases y argumentos, y tratando de mantener una narrativa coherente.